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Samedi 22 octobre 2016 - Hanoi 

Le Vietnam se mérite. 

15 heures pour les uns, 22 heures pour les autres via respectivement Hong Kong et Taipei.  

Il faut récupérer ! Je n’ai pas fermé l’œil de la nuit, sans parler du contournement annoncé d’un typhon au-
dessus de la Chine, finalement évité.  

Nous ne restons qu’une journée à Hanoi, c’est peu, mais force est de constater que nous atteignons notre 
objectif. 

Le matin à l’aéroport, nous avons l’immense plaisir de voir Soeur Anna qui s’est déplacée. Elle est très 
fatiguée. 2 minibus nous attendent, nous sommes 8 sur ce vol avec 300 kg de bagages. Les La bâtie 
arriveront 1h30 plus tard de Taipei avec 250 kg à 8. Comme souvent nous commençons la journée avec un 
Pho, traditionnel avec Sœur Anna. Le bouillon est léger et parfumé. Nous quittons ensuite Soeur Anna avec 
regret car nous ne la reverrons pas le lendemain. La vingtaine d’écoles que nous avons construites avec 
elle, pour elle, défilent dans ma tête ! La journée se poursuit, repos pour certains, courses pour d’autres. 
Brigitte et Christiane qui sont arrivées 2 jours plus tôt, rencontrent une dizaine de filleules à Nha Chung.  

A 19h nous changeons notre programme. Sœur Anna Ngoan, la Provinciale des Amantes de la Croix 
propose de nous rencontrer. Le rendez-vous est fructueux. Sœur Ngoan nous sollicitera à l’avenir pour de 
nouveaux projets. Elle comprend notre relation historique avec Sœur Anna Thuc et Sœur Therese Lam. A 
noter que Soeur Oanh était présente lors de l’entretien. Elle est au Vietnam pour 3 mois avant de rentrer 
en France. 

La soirée se termine chez Soeur Saint Jean Provinciale des SPC. Nous sommes au complet (18 !) étant tous 
invités. 

SSJ manque de temps pour préparer des projets mais nous envisageons plusieurs pistes, notamment le 
centre pour enfants handicapés. Une Sœur va rentrer de France mi-décembre et renforcer l’équipe. Le 
retour à l’hôtel se fait par le lac de l’épée, la route qui en fait le tour est quasi piétonnière. 

Cette première journée s’est révélée très riche et annonce beaucoup de perspectives   



 

Filleuls à Hanoi 

Dimanche 23 octobre 2016 - Muong Riec et Moc Chau  

Départ de l’hôtel à 8h avec Sai et Kham. En fait le départ effectif se fera 2 heures plus tard. La cause : la 
taille du bus. Il fait 30 places mais n’a pas de soute. Nos 600 kg de bagages ne rentrent pas.  

Après près de 2 heures de recherche nous partons avec le minibus des ACH qui nous accompagnent à 
Muong Riec et pour la plupart dans un bus de 45 places loué grâce à Antoine de l’Impressive hôtel. Le 
voyage promet car c’est un paquebot ! La visite à Muong Riec est rapide sauf pour les premiers arrivés qui 
discutent avec les jeunes (ils sont 27) pendant 1h et demie. Quelques-unes de leurs questions : habitez-
vous loin de la Tour Eiffel ? Nous trouvez-vous pauvres ?  

C’était prévisible, les enfants de maternelle ne sont pas là. L’école construite en 2007 est en bon état. Le 
dispensaire également. Nous terminons la rencontre avec les jeunes par un morceau de flûte joué par 
Claire et un Ave Maria chanté par Nathalie. Et j’allais oublier le déjeuner concocté par les sœurs ACH et 
servi dans la salle de classe maternelle. 

 



 

 

 

 

Muong Riec 



   
 

Nous continuons ensuite vers Moc Chau en terre inconnue, voyage qui va durer 4 jours dans des contrées 
que nous n’avons jamais visitées en 17 ans. La route est magnifique avec des passages par des cols escarpés 

et des paysages superbes. Nous arrivons à Moc Chau à la nuit.  
Le Père Hien nous attend dans l’école que nous venons de rénover. Nous dînons dans la chapelle et 

dormons à Hôtel Muong Thai Nguyen. Les lits sont très durs et ont raison de certains de nos dos! 
 

 

 

 

Lundi 24 octobre 2016 - Moc Chau, Son La, Dien Bien 
Le programme est chargé. Départ à 7h30. Visite de l’école maternelle pour voir les enfants qui étaient 
couchés la veille au soir. C’est l’heure du réveil en musique. L’école accueille une soixantaine d’enfants. Elle 
a été rénovée avec l’aide d’EDV très récemment. C’est une réussite. Nous comprenons que l’école 
maternelle est d’une part payante et d’autre part accueille les enfants issus de familles plus aisées. C’est le 
prix à payer pour pouvoir installer la communauté des Sœurs.   

 

Moc Chau 



  

Nous partons pour Dien Bien. On nous annonce plus de 7 heures de route qui se transformeront en 6 
heures. La route est très belle et les paysages magnifiques. A 20 km de Son La, nous nous arrêtons a Mai 
Son, où la communauté est récente. Le Père a comme projet de construire un foyer près de l'église afin 
d'accueillir 30 jeunes Hmong, filles et garçons. Le foncier est un peu compliqué et il y a plusieurs options 
comme souvent. On devrait construire le long de l’église ou acheter un terrain contigu mais le prix est élevé 
(plus cher qu'en Normandie selon Roland-Emmanuel). 

 

   

Mai Son 

 

 Nous poussons ensuite jusqu'à Son La et déjeunons dans la  communauté chez le chef de la paroisse. Le 
Père nous parle de son projet de construction d'un foyer à Muong La. Nous ne pourrons nous y rendre 
cette fois car cela présente un détour important.  

 



   

Sur la route de Dien Bien 

Nous reprenons la route pendant 4 heures, destination Dien Bien où nous déposons nos valises au Him Lam 
resort au standing plus élevé que l’hôtel de Moc Chau. Monseigneur Alphonse, évêque auxiliaire de Hung 
Hoa est présent. Nous connaissons Père Alphonse depuis 20 ans quand il était aux MEP à Paris. Quel plaisir 
et honneur de l'avoir avec nous pendant 2 jours. La soirée allait merveilleusement se passer. A Dien Bien 
nous avons récemment financé l’équipement d'un nouveau foyer situé pour le moment dans la maison 
polyvalente, et prenons en charge le budget de fonctionnement. 14 garçons et 5 filles dorment à l'étage.  

 

Foyer de Dien Bien 

 



  

Distribution de vêtements à Dien Bien 

Les locaux sont exigus et EDV avec l'aide d'une société mécène doit financer la construction d'un nouveau 
foyer. Là encore différentes options apparaissent: une nouvelle construction sur un terrain à acquérir ou le 
réaménagement des locaux existants la première option est pour le moment écartée car l’autorisation 
administrative n’est pas obtenue. La seconde option consiste à transformer le préau à l'entrée en chapelle 
et la chapelle en foyer. A priori le permis de construire n'est pas nécessaire. Affaire à suivre mais le schéma 
est complexe à nos yeux. J'allais oublier, le repas était délicieux et la rencontre avec les jeunes du foyer 
passionnante. Et quel plaisir de partager ce moment avec Père Alphonse. 

 

 
Messe épiscopale à Dien Bien 

 

Mardi 25 octobre 2016 – Nghia Lo 

 



  

 

Dien Bien (Phu) 

Le jour le plus long! Nous savions que la journée serait longue mais pas à ce point. Départ 7h (chaque jour 
nous gagnons 1/2 heure). Père Alphonse nous accompagne dans le bus. Après discussion avec le chauffeur 
et Sai, nous ne prenons pas la route via Mu Cang Chai, trop étroite pour notre bus de 45 places. Passer par 
Lai Chau allonge le trajet de 150 km. Nous reprenons donc la route de Son La. Premier arrêt à Pha Din, l'un 
des cols les plus élèvés du Vietnam. Mais la route est longue, les heures tournent et la route aussi! Nous 
faisons 40 km en 2 heures après avoir quitté la route de Moc Chau. Après avoir pique-niqué dans le bus, 
nous faisons un arrêt en face d'une école et près d'un terrain de football. En quelques secondes une nuée 
d'enfants allaient nous rejoindre, donnant lieu à des centaines de photos. Des instants inoubliables.  

 

     

Sur la route de Nghia Lo 



Mais c'est un court répit car il reste encore 3 à 4 heures de route. Nous arrivons à 19h15 peu de temps 
avant la messe célébrée par Monseigneur Alphonse. La messe est suivie d'un spectacle devant l'église et 
des centaines de personnes. De nombreuses danses Thai, Hmong, Ko Mu égayent la soirée. Notre groupe 
n'est pas en reste et malgré la fatigue improvise des chants. 

  

  

 

Danses à Nghia Lo 



 

Nous participons aussi à une danse Thai avec des bâtons et une calebasse remplie d'alcool de riz. Nouvelle 
série de photos avec les jeunes du foyer que nous finançons depuis ce trimestre. Le foyer a été équipé par 
EDV et accueille pour le moment 11 jeunes Hmong. La capacité du foyer est de 18 jeunes.  

Après la fatigue extrême de la journée, la soirée est notre récompense. La nuit sera moins bonne car l'hôtel 
est loin des standards européens.  

 

Mercredi 26 octobre 2016 - Vinh Quang 

Réveil un peu plus tardif. Nous petit déjeunons d'un Pho au foyer. C'est une journée de transition et de 
transfert au centre du Vietnam. Monseigneur Alphonse est parti à 5 heures du matin avec le Père Joseph 
Duong. Mais il a prévu pour nous une visite à Vinh Quang à quelques kilomètres du centre de Nghia Lo. Le 
site est vaste. Il abrite, en sus de l'église, le presbytère, des salles paroissiales, et une maison traditionnelle 
en bois sur pilotis. Le projet consiste à accueillir des jeunes filles Hmong pour leur permettre de continuer 
leurs études à A Nghia Lo. Il se trouve qu'une communauté de Sœurs Amantes de la Croix de Son Tay vit sur 
place et pourrait assurer la gestion du foyer. La meilleure solution consiste à aménager la maison 
traditionnelle. Le foyer serait à l'étage et la salle d'étude au rez de chaussée. Il faut isoler la maison 
notamment le toit, renforcer le plancher, équiper ce nouveau foyer, construire des sanitaires, aménager la 
cuisine et équiper le réfectoire … . Ceci est dans nos cordes et nous sommes séduits par ce projet. 

Vinh Quang 

 



Nous rejoignons ensuite l'aéroport de Hanoi à Noi Bai. 

Pour l'instant le vol est sans histoire et nous approchons de Danang. Nous passerons la nuit à Hoi An. 
Demain repos pour les uns, journée parrainages pour les autres.  

 

Jeudi 27 octobre 2016 - Tra Kieu, Thanh Binh  

Pas tout à fait une journée off mais un peu de repos quand même. 

Notre groupe est réduit aujourd'hui et nous partons visiter avec Sœur Marthe et Sœur Marie de 
l’Assomption les programmes historiques d'EDV à Tra Kieu et Thanh Binh. Tra Kieu est toujours géré par 
Sœur Joséphine. Nous arrivons dans la matinée et prenons le temps d'échanger avec les filleuls. Nous 
héritons d'une nouvelle petite filleule adorable, Han, ce qui veut dire Joie, orpheline de père et avec une 
mère très malade. 

 

  

Christiane et Brigitte à Tra Kieu avec Sœur Marthe  Filleuls à Tra Kieu 

Nous remontons ensuite sur Danang et Thanh Binh. La nouvelle sœur responsable, Sœur Kim Hue, parle le 
français. Là encore nous échangeons avec les filleuls, notamment l'une de nos filleules, Quynh Anh, qui a 
désormais 20 ans et va à l'université.  

 

Thanh Binh 

Puis nous rejoignons Père Antoine chez lui à Ngay. Comme l'an dernier, il est sorti de l'hôpital pour nous 
recevoir. Sœur Marie de l'Assomption, âgée de 92 ans, est présente ainsi que Sœur Marthe qui était à 



l'aéroport la veille au soir pour nous accueillir avec Sœur Marie Kim. Le repas est somptueux: brochettes de 
marcassin, civet de lapin ... . Un délice! 

 

 

Père Antoine et Antoine   Sœur Marie de l’Assomption  

 

Brochettes de marcassin 

Nous revenons à regret sur Hoi An et profitons de quelques heures de repos au bord de la piscine, bien 
méritées. Les acheteuses d'EDV repartent en ville pour faire des achats. Nous nous retrouvons le soir au 
Bale Well après un passage à l'Enjoy, le restaurant de Rehahn, où nous croisons Céline.  

 



Vendredi 28 octobre 2016 - Nuoc Ngot et Phan Boi Chau  

Grande journée ! Frère Victor est venu de Hue nous chercher. Nous quittons Hoi An vers 10h30. Direction 
Hue. Comme prévu nous nous arrêtons à Nuoc Ngot, la dernière grande réalisation d'EDV de l'année 
écoulée. Nous avons successivement rénové des salles de classe puis construit une nouvelle école de 8 
salles de classe pouvant accueillir plus de 500 collégiens et lycéens. EDV finance aussi le fonctionnement de 
l'école. Une surprise nous attend. L'école est inaugurée en notre présence. Les villageoises nous attendent 
dans leur magnifique Ao Dai rouge. Il revient à Florence de couper le ruban rouge. L'école est 
particulièrement réussie. Les salles de classe sont fraîches grâce à une bonne isolation du toit. 
L'équipement est complet. Nuoc Ngot est probablement l'une des plus belles écoles construites par EDV. 
Les collégiens et lycéens suivent des cours du soir par centaines. Ce sont des classes d'affection.  

  

Inauguration de l’école de Nuoc Ngot 

 

Nathalie, Pascale, Jean-François et Mathilde 

Après un repas toujours aussi somptueux, nous poursuivons notre route vers Hue, distante de 50 km. Nous 
arrivons au Mondial Hôtel, excellent rapport qualité prix, en milieu de l’après-midi. Après un temps de 
repos ou de courses, nous rejoignons le foyer de Phan Boi Chau, situé dans Hue. 32 garçons et 8 filles nous 
accueillent. La soirée est une nouvelle fois mémorable. Danses, chants, musique se succèdent. Le camp 
français n’est pas en reste et chante à son tour. La fusion s’établit, les rires fusent. Les appareils photos et 
les smartphones crépitent.  



   

Ambiance à Phan Boi Chau 

Frère Victor en fin de soirée nous fait visiter le foyer, notamment le foyer des filles dont EDV a financé 
l’équipement. Frère Victor a le projet de construire une extension de 62 m2 pour accueillir une dizaine de 
jeunes filles supplémentaires. Nous en reparlerons le lendemain. 

 

 

Thu Diem et Antoine    Frère Victor et Florence 

 

Samedi 29 octobre 2016 – Dien Sanh 

Après une bonne nuit, sauf pour votre serviteur, nous partons pour le foyer de jeunes filles de Dien Sanh, à 
45 km au nord de Hue, province de Quang Tri. La construction de ce foyer est une longue histoire. 
Initialement prévu pour abriter un atelier de couture et de réparation moto, le bâtiment a été transformé 
en foyer.  Il accueille aujourd’hui 26 jeunes filles, principalement des lycéennes qui poursuivent leurs 
études au lycée distant de moins de 2 km. Toutes proviennent d’un village de pêcheurs, distant de 15 km. 
Ce village, comme tous ceux de la côte du centre du Vietnam, subit depuis plusieurs mois un désastre 
économique. Une usine taiwanaise, installée à 200 km en amont, a déversé des déchets chimiques dans la 
mer qui ont provoqué la mort de milliers de poissons. La pêche s’est arrêtée net et ne repart pas car on ne 
consomme plus de poisson. 

Malgré ce contexte pesant, les jeunes filles, timides au début, nous offre un magnifique spectacle. Les 
français sont au rendez-vous et la fratrie Dejean de la Bâtie nous livre une remarquable prestation.     



Frère Victor a un nouveau projet. Il compte réaménager le premier internat construit à Dien Sanh pour 
accueillir les collégiens et lycéens pendant les longues périodes d’inondation. L’internat sert peu. Or la 
demande pour un internat de garçons est forte. Il nous est proposé de financer la rénovation de l’internat 
et de l’équiper. 

Nous repartons heureux de Dien Sanh. Quelle réussite ! Le foyer est également apprécié par les villageois et 
même les autorités. 

De retour à Hue, le groupe se sépare entre la visite de la citadelle et le retour à l’hôtel pour un moment de 
repos. Le soir, nous refaisons le point sur les nouveaux projets.  

Une nouvelle technique voit le jour. Une bouteille  de Huda (la bière de Hue) représente le rez de chaussée 
du foyer de jeunes filles de Phan Boi Chau (l’extension). Lorsque l’on superpose une deuxième bouteille de 
Huda, on construit le premier étage. Une troisième bouteille et l’on obtient le deuxième étage. Tout cela 
pour dire que le foyer de PBC pourrait compter 1 ou 2 étages, ce qui libèrerait de la place pour des garçons. 

 

Dien Sanh 

     



  

François-Xavier bien entouré ! 

 Dimanche 30 octobre – Aéroport de Hue et Saigon 

Nous arrivons à 8h à l’aéroport de Hue. Notre vol a été décalé à 13h15 sans préavis. 4 heures de retard ! 
Frère Victor et Thu Diem, notre filleule qui nous accompagne depuis 2 jours, réussissent le tour de force de 
trouver un prêtre pour dire la messe en anglais dans une paroisse attenante. Nous en repartons avec un 
projet d’aménagement de 2 salles de classe ! 

Puis, après un repas léger à l’aéroport, nous embarquons enfin pour Saigon ; nous sommes encore en l’air, 
et c’est heureux, car le voyage est loin d’être une sinécure. Une vraie purée de pois et une succession de 
trous d’air et de turbulences. Vivement l’arrivée à Saigon et la soirée au foyer de Phu Nhan. 



  

 

Arrivée à Saigon 

Finalement nous atterrissons à Tan Son Nhat. Les 2 minibus, après nous avoir amenés au Spring Hôtel, nous 
conduisent au foyer de Phu Nhan.  Sai et 44  jeunes filles nous attendent. Le programme est minuté. 
Accueil, chant d’accueil, discours, concours de cuisine, danses, repas, danses … . 

   

 

Chaque chambre a préparé 2 plats qui sont notés par les invités répartis en 4 groupes. On note la 
présentation, le gout, l’idée. Tout est très bon mais il y a unanimité sur le classement. Les danses 
s’enchainent et la température monte. Quelques anciennes du foyer sont venues apporter leur expérience. 



Diane, Marie-Héloïse, Clotilde et Marie-Gabrielle ont bien revu la chorégraphie de Bob Morane d’Indochine 
( !) à l’aéroport de Hue et c’est une réussite. Nous concluons par du Puccini, magistralement interprété par 
Nathalie, et le célèbre flashmob du foyer qui réunit tout le monde. S’ensuit une interminable séance de 
photos et de selfies.  

Nous ont rejoint pour la soirée, Emmanuel de Saint Gobain (la Fondation Saint Gobain a financé l’autre 
foyer à Thu Duc), Khanh et Qui, nos amis de Saigon, cofondateurs d’EDV au Vietnam, qui fêtent leurs 50 ans 
de mariage ( !). 

  

Qui et Khanh      les « anciennes » du foyer 

La soirée est très réussie. Elle aurait pu durer toute la nuit, tant la soif d’échange est intense. 

Nous revenons en minibus à notre hôtel. Les plus jeunes et leurs toujours jeunes parents, font la fermeture 
de Fanny, le Bertillon vietnamien.  

 

 

 

 

Lundi 31 octobre 2016 – Saigon Hong Kong Paris 

Nous voici dans l’avion du retour avec un vol Saigon Hong Kong et Hong Kong Paris. Le décollage est sans 
histoire. Nous avons eu tout au long du séjour un temps tout à fait correct pour la saison et très peu de 
pluie. Seul le vol Hue Saigon a été désagréable. 

Le dernier jour, trop court à notre goût, a permis de faire de nouvelles courses pour les ventes d’EDV, et 
d’arpenter le marché de Ben Thanh où nous déjeunons. 



 

Ben Thanh 

10 jours, c’était certainement trop rapide, mais nous avons pu à la fois découvrir des régions inexplorées, 
identifier de nouveaux projets, et passer des soirées toujours aussi extraordinaires dans nos différents 
foyers. 

 

Nous revenons reboostés par l’énergie et le dynamisme de tous les jeunes que nous avons rencontrés ou 
revus. Leur énergie est communicative. Au fil des ans, les échanges sont de plus en plus nombreux et 
fructueux. Les réseaux sociaux vont amplifier le phénomène. Les vidéos des soirées sont déjà sur YouTube. 

 

Je ne voudrais pas terminer ce compte rendu sans saluer notre « dream team » : 

Brigitte et Christiane,  inséparables, qui n’ont jamais soufflé une seconde et accompli un travail 
remarquable, 

Nathalie, Pascale, Mathilde et Jean-François, qui ont suivi le mouvement, et un peu souffert sur les routes 
de montagne et dans les airs, 

Florence, toujours partante, attentive à tout le monde, et toujours plein de cadeaux pour les enfants, 

Diane, Marie-Héloïse, Clotilde, Louis-Marie, Marie-Gabrielle, François-Xavier et le 8ème Dejean de la Bâtie 
junior, Antoine, qui ont enflammé les soirées des foyers, ne se sont jamais plaint malgré les heures de bus, 
et ont fraternisé avec les jeunes,² 

Claire et Roland-Emmanuel, qui ont découvert, enfin, le Vietnam, et ont aimé ce peuple merveilleux, 

Enfin ma femme Géraldine, qui m’aide à tout instant, et Antoine, notre petit quatrième, qui a découvert 
son pays d’origine, à l’aise comme un poisson dans l’eau. 

 

Une réflexion pour terminer. Et si dans quelques années, certains de nos jeunes ne poursuivraient ils pas 
l’œuvre entreprise par EDV ? 

 

Il est difficile de dégager un coup de cœur. Le foyer de PBC l’emporte de peu. Frère Victor était certes 
fatigué mais rayonnant.  Nous sommes impressionnés par ce qu’il transmet aux jeunes qu’il forme, que ce 
soit les garçons ou les filles. Leur éducation est sans faille, elle est stricte mais cela ne les empêche pas de 
s’amuser comme des enfants qu’ils sont toujours. Comme le dit Roland-Emmanuel, ils sont sains. 



 

Un grand merci à Sai, Kham, Sœur Marthe et Frère Victor pour l’organisation de ce beau voyage et leur 
amitié, ainsi qu’à Monseigneur Alphonse et tous nos amis, Père Antoine, Sœur Saint-Jean, Sœur Anna et 
toutes nos Sœurs.  

Merci à EDV de nous permettre de faire de telles rencontres. 

 

Bernard Ravel 

Président de l’Association les Enfants du Vietnam 

 

Quelque part entre Hong Kong, le 1er novembre 2016 

 

 

 


